
参加电商培训
对标学习“取真经”

“对于村民来说，农产品的种植没
问题，但种出来得卖出去。”2021年成为
大科牛村党支部书记的于文举，一直都
在摸索如何宣传、推介家乡当地特色农
产品的销售渠道这件事。

去年 4月下旬，于文举与邻近几个
村的村支书参加集体培训。“咱黄骅有
冬枣、旱碱麦面粉等特色农产品，我们
能做点什么？”其间，几个人不断沟通、
交流各自的想法。

彼时，于文举刚接触抖音平台，注
册了账号，闲暇时拍摄一些反映农村生
活的短视频，在记录生活的同时也吸引
了不少网友的关注。于是，他提议：“外
地有村支书直播带货助农增收，效果不
错，要不咱也尝试当回带货主播，把流
量变成销路。”

几个人一拍即合。同年 5月 20日，
于文举联合齐家务镇西北村党支部书
记蒋新立、杨官庄村党支部书记杨丙
祺、卸甲村党支部书记孙浩、小王庄村

党支部书记王道东、小刘庄村党支部书
记秦景强、王花庄村党支部书记白义通
和后韩村党支部书记李典恩组建起“齐
家务镇乡村振兴党建联合体”，一起为宣
传推介家乡而努力。

8位村支书自费到直播基地、电商
学院，参加网络直播带货培训，学习直播
带货的基本规则。由于讲课的老师没有
助农实操经验，听了几次收获不大。

偶然得知唐山迁西有一位名叫“郭
二玲”的村支书直播带货做得挺好，他
们又专程前往迁西对标学习。

“研究农村网络直播带货的方法，现
场观摩整个直播流程，学习直播带货时
的讲解技巧……”这一次，大家感觉取到
了“真经”。

“直播带货，真能卖出去农产品？”对
于村民们的质疑，他们明白，想要得到大
家的信任，必须得拿出实实在在的成绩。

村支书变身主播
直播间里带货话家常
首先，8位村支书联合注册了一家

商贸公司，成功获得平台售卖资质，并联

系了黄骅本地一家面粉加工厂，准备直播
时售卖该工厂的旱碱麦面粉。

他们选取位于几个村中心位置的西北
村建起直播间。8个人中既有多年担任村党
支部书记的“60后”，也有刚上任几年的“80
后”。鉴于脾气、性格各不同，综合考虑性格
互补等原则，两个人一组。

一切准备就绪时，旱碱麦成熟季也到
了。于文举来到麦地拍摄了一段收割机穿
梭于金色麦田里作业的视频，并将剪辑好
的视频在抖音账号上发布。视频首次试播
后，网友们纷纷点赞这丰收的场景。

2023年6月8日晚上6点30分，于文举
与卸甲村党支部书记孙浩一起来到“河北
有好粮·盐碱地里话麦香”的直播间，正式
开启了“村支书带货”模式。

直播前，他们翻看黄骅地方志、县志，
详细了解周边村庄的风俗人情、来历故事，
反复斟酌直播台词，还把捷麦19、捷麦20等
6个品种的旱碱麦带到直播现场，方便向网
友展示不同品种旱碱麦的生长状态。

直播中，他们围绕产品，一并介绍起家
乡的地理位置、历史沿革、气候和人文环境，
还针对网友提出的问题，解读三农政策。

一直忙到晚上近9点，直播才结束。下播
后，他们赶紧安排对接工厂迅速打包、发货。

接下来，8名村支书轮番登场，每晚在
直播间与网友见面聊聊农村那些事。小黄
车里的旱碱麦面粉、面花等农产品吸引着

越来越多的网友。
一位来自河北唐山的网友先后在直

播间下单了 8次，并留言评论说“旱碱麦
面粉蒸出的馒头有嚼劲”。临近春节，一位
远在贵州六盘水的网友下单了一单面花，
收到货后留言称“离家多年，如今在外地
也能吃到家乡味”。

在他们的推介下，黄骅各村优质农副
产品被越来越多的人所熟知。他们还前往
黄骅周边企业选品，以此来丰富售卖的商
品品类。

直播后复盘
走“新”更走“心”

网络直播可以打破过去农产品销售
的时空限制，打开本地特色农产品的销
路，但电商平台的规则一直在变，主播就
要不停地学习，不断地改进，这样才能提
高带货量。

从去年 6月直到今年元旦，8名村支
书轮流坐镇直播间。而每场直播过后，8
个人还聚到一起进行复盘。

“通过复盘，我们发现晚间的直播与
网红主播时间上有冲突，造成直播间在线
人数不多。而且，每种特色农产品的受众
群体也不一样。”于文举说，他们不仅需要
绞尽脑汁想创意，而且要时刻分析用户喜
好，及时调整带货方式。

“流量多了，才能让更多的人了解、关
注我们，购买我们的农产品。”不直播的时
候，于文举又利用业余时间研究视频拍
摄、剪辑技巧。

去年10月，于文举、杨丙祺、王道东3
名村支书来到古贡枣园，录制视频介绍这
片原始枣林的情况。视频瞬间吸粉，播放
量超3万次。

眼下正是冬枣成熟的季节，之前
村民需要将成熟的冬枣采摘，再使用
机器进行分拣后售卖。如今，于文举等
8 位村支书在冬枣园里建起直播间，一
边吃着新鲜采摘的冬枣，一边在直播
间里售卖。

“除了冬枣、旱碱麦面粉、面花，我
们这里还有红薯、海鲜。‘这么近、那么
美 ，周 末 到 河 北 ’，我 们 在 黄 骅 等 着
您。”现在，8 名村支书直播时可谓驾轻
就熟。

设在田间地头的直播间，让人们有了
身临其境的感觉，赢得了不少网友的认
可，不仅提升了农产品的知名度、认可度，
还实现了精准销售。

“大家好，我是于文举，

欢迎来到我们的直播间，现

在我所处的位置是聚馆古

贡枣园……”10 月 7 日，渤

海新区黄骅市齐家务镇大

科牛村党支部书记于文举

在冬枣园里搭起了直播间，

趁着国庆假期，为冬枣等土

特产“吆喝”。

2023 年 6 月以来，齐家

务镇的8名村支书在“齐家

务镇乡村振兴党建联合体”

直播间里带货，让村里的冬

枣、旱碱麦面粉、面花等“触

网出圈”。
于文举在梨园直播于文举在梨园直播 本报通讯员本报通讯员 摄摄

88名村支书名村支书 直播带货忙直播带货忙
本报记者 齐晓梅
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一部手机、一盏补光灯……黄骅齐家务镇8名村支书成为带货主播，冬枣、
旱碱麦面粉等特色农产品被挂上了“小黄车”——
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（上接第2版）
吴邦国同志十分重视发挥人大代表

作用，他在总结实践经验基础上，领导研
究制定关于进一步发挥全国人大代表作
用、加强全国人大常委会制度建设的若干
意见和关于代表活动、代表议案、代表建
议等方面的文件，支持和保障代表依法履
职，进一步推进代表工作制度化。他坚持
为代表服务思想，增强代表议案和建议办
理实效，推动审议通过 1359件代表议案
涉及的 86个立法项目。他推动丰富代表
对人大常委会工作的参与形式，邀请代表
列席人大常委会会议、参加执法检查、专
题调研等，加强和改进代表联络服务工
作，更好发挥代表参与管理国家事务作
用。他强调要加强人大及其常委会自身建
设，发挥专门委员会作用，加强法制宣传

教育、人大新闻宣传工作和信访工作，加
强与地方人大的联系，不断提升依法履职
能力和水平。

2013年3月，吴邦国同志不再担任全
国人大常委会委员长职务。从领导岗位上
退下来以后，他坚决拥护和支持以习近平
同志为核心的党中央领导，认真学习习近
平新时代中国特色社会主义思想，关心党
和国家事业的发展，坚定支持党风廉政建
设和反腐败斗争。

吴邦国同志是中国共产党第十二届、
十三届中央候补委员，第十四届、十五届、
十六届、十七届中央委员，第十四届中央
政治局委员，十四届四中全会增补为中央
书记处书记，第十五届中央政治局委员，
第十六届、十七届中央政治局委员、常委。

吴邦国同志一生忠于党，忠于人民，

忠于共产主义事业。他认真学习马克思列
宁主义、毛泽东思想、邓小平理论、“三个
代表”重要思想、科学发展观、习近平新时
代中国特色社会主义思想，始终在思想上
政治上行动上同党中央保持高度一致。他
党性坚强，坚持真理，坚持原则，在大是大
非问题上旗帜鲜明、敢于担当。他坚定不
移推进改革，坚持解放思想、真抓实干，调
动和发挥各方面积极性。他坚持实事求
是，重视调查研究，深入基层、深入实际，
破解工作难题。他心里始终装着老百姓，
带着感情做工作，保障人民权益，增进民
生福祉。他勤于修身，严于律己，朴素节
俭，对家属和身边工作人员严格要求，始
终保持了共产党人的政治本色和高尚情
操。

吴邦国同志的一生，是革命的一生、

光辉的一生、全心全意为人民服务的一
生，是为共产主义理想、党和国家事业不
懈奋斗的一生。他的逝世，是党和国家的
重大损失。我们要化悲痛为力量，学习他
的革命精神、崇高品德和优良作风，更加
紧密地团结在以习近平同志为核心的党
中央周围，高举中国特色社会主义伟大旗
帜，全面贯彻习近平新时代中国特色社会
主义思想，深刻领悟“两个确立”的决定性
意义，增强“四个意识”、坚定“四个自信”、
做到“两个维护”，坚定信心、同心同德，踔
厉奋发、勇毅前行，为以中国式现代化全
面推进强国建设、民族复兴伟业而团结奋
斗。

吴邦国同志永垂不朽！

新华社北京10月14日电


